

Editorial: **¿Las ciencias humanas y sociales no son ciencias?**

Las investigaciones en humanidades y ciencias sociales son un extraordinario aporte al conocimiento. A veces, un modelo de ciencia positivista asume que solo las pesquisas que obedezcan al molde de las ciencias duras son las válidas y hegemónicas, como si desde las letras solo se hicieran aportes banales. Craso error. Una revisión del mismo concepto de investigación debe llevarnos a considerar que, en un país como el nuestro, las disciplinas académicas, por su propia naturaleza, tienen distinciones y diferencias. No hay una disciplina científica que deba apropiarse de ser la única y verdadera. Ese esquema esconde un paradigma heredero del más rancio positivismo. Es decir, suponer que la ciencia solo es propiedad de la física, la química, la matemática, etc., es como si el conocimiento tuviera restricciones jerárquicas. Cuando una institución gubernamental, que marca la política nacional, asume ese paradigma excluyente, poco favor hace al crecimiento de la comunidad científica.

En ese sentido, es importante manifestar, desde nuestra revista, nuestro absoluto compromiso, desde 2009, con la ciencia en el Perú. Estamos totalmente convencidos de que un país que pretende ser desarrollado debe incluir, imprescindiblemente, toda una política de promoción, en todas las dimensiones de convivencia como nación, del espíritu científico, como bien sostenía Bachelard. La formación científica debe atravesar todas las capas educativas. Nosotros, como una vitrina de textos que muestra las profundidades de nuestras dinámicas sociales, somos coherentes con esa agenda colectiva y necesaria.

Es por ello que los agentes de gobernanza, antes que ser punitivos o cerrados, deben ser aliados de las iniciativas de instituciones que hacen sistemáticos esfuerzos por construir una comunidad científica.

En este excelente número de *Desde el Sur* hay un abanico de investigaciones que refuerzan nuestra línea de promover intensamente la episteme desde las humanidades y las ciencias sociales.

Rubén Quiroz Ávila

Director